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ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA 0322 - 2024 1 

Acta número 0322 correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada por el Concejo 2 

Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con catorce minutos del 06 de 3 

marzo de 2024, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones de la 4 

municipalidad, presidida por la presidenta municipal: Hazel Solís Ramírez, y con la 5 

presencia de los siguientes miembros del Concejo Municipal: Hazel Solís Ramírez, 6 

Henriette Díaz Rojas, Sonia Villavicencio Escamilla, Petrona Oporta Corea, Alfredo Lara 7 

Parrales, Alfredo Ruíz Jiménez, Mariana Briones Olivares, Cristina Urbina Espinoza, 8 

Digna Espinoza Romero, Walter Caton Lezama, Diana C. Ortiz Gómez, Mayra C. Potoy 9 

Chevez, Cinthya Pérez Báez, Luis Wilberto Tenorio García. -------------------------------------- 10 

Ausentes con justificación: ------------------------------------------------------------------------------ 11 

Ausentes sin justificación: Melida Miranda Romero, Rafael Romero Carrillo, Mileydy 12 

Quirós Herra, Maynor Salgado Salazar, Maria E. Ruiz Ruiz, Jose L. Cortés Zuñiga, 13 

Gerardo Quesada Quesada, Francisca R. Ortiz Chevez, Damaris Castaño Campos, 14 

Raquel Cascante Alanís, Miguel A. Álvarez Bravo, Juan C. Camacho Espinoza, Adilia 15 

Reyes Calero. --------------------------------------------------------------------------------------------------16 

Secretaria Municipal: Liseth Fca. Vega López. ----------------------------------------------------- 17 

Alcaldesa Municipal: Aura Yamileth López Obregón. --------------------------------------------- 18 

Vicealcalde Municipal: Wilson Espinoza Cerdas. -------------------------------------------------- 19 

Invitados: Juan Amador Arley – Coordinador Administrativo, Leonardo Mora Mora – 20 

Coordinador Desarrollo y Control Urbano, Diego Montero Hernández – Coordinador 21 

Unidad Socioeducativa, Auriel Álvarez Somarribas – Coordinador Financiero, Pablo 22 

Loyola Claro – Coordinador UTGV Municipal, Kimberly Martínez Fuentes – Coordinadora 23 

Desarrollo Económico, Filena Urbina Cubero – Coordinadora Tributaria, Estibalíz 24 

Campos Rodríguez – Gestora RRHH. ------------------------------------------------------------------25 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ---------------------------------------------- 26 

ARTÍCULO ÚNICO: INFORME ANUAL DE LABORES, PERÍODO 2023. ------------------- 27 

ACUERDO 01. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 28 

propietarios (as) presentes: Walter Catón Lezama, Alfredo Ruíz Jiménez, Mariana 29 

Briones Olivares, Hazel Solís Ramírez, Henriette Díaz Rojas, Sonia Villavicencio 30 

Escamilla, Petrona Oporta Corea ACUERDAN dar por aprobado el orden del día. --------- 31 

ARTÍCULO ÚNICO: INFORME ANUAL DE LABORES, PERÍODO 2023. ------------------- 32 

INCISO 01. La Presidencia Municipal cede el espacio a la Sra. Aura Yamileth López 33 

Obregón – alcaldesa municipal, Municipalidad de Upala, quien se hace acompañar de los 34 

coordinadores de los diferentes departamentos administrativos de la Municipalidad de 35 

Upala, para hacer la presentación del INFORME ANUAL DE LABORES, PERÍODO 2023. 36 

NOTA: Moderador – Sr. Juan Amador Arley. ----------------------------------------------------------37 

Se hace lectura del oficio MU ALM OFIC 247 2024, fechado el 06 de marzo 2024. --------38 
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Se hace entrega de documento físico y digital (vía correo electrónico) denominado 1 

“Informe Anual de Labores, Período 2023”. El cual consta de 132 páginas. ------------------ 2 

INTRODUCCIÓN brindada por la Sra. Alcaldesa Municipal. ----------------------------------3 

Logros de la Administración Municipal: cuando iniciamos fue con un presupuesto 4 

improbado, pero gracias al apoyo del concejo y compañeros hemos avanzada a partir de 5 

ahí, durante este 2020 – 2024, hemos tenido mayores presupuestos, ha ido avanzando 6 

la eficiencia y la competitividad de la Municipalidad de Upala. ----------------------------------- 7 

Esta Municipalidad tiene para ser una de las Municipalidades más exitosas, todo está 8 

desde la visión estratégica y su administración, hoy por hoy la Municipalidad y desde la  9 

administración y con el concejo podemos ver como la alcaldía con su equipo tenemos 10 

una mejor respuesta de instituciones públicas y ONG del trabajo que hemos realizado, 11 

eso es gracias al esfuerzo y apoyo de todos. --------------------------------------------------------- 12 

En tema de presupuesto hemos tenido mayor, por primera vez en la historia quedan 19 13 

millones en la UTGV sin ejecutar, cuando iniciamos habían muchos presupuestos sin 14 

ejecutar, esa es la liquidación que me aprobaron del año 2023. --------------------------------- 15 

Otro proyecto importante es el tema de la Policía de Frontera, el año pasado contamos 16 

con dos más, y sigue el proyecto y según el ministro vamos a tener más funcionarios. - 17 

Tenemos la legación de terrenos, y que es el proyecto del terreno para la universidad y 18 

para el centro de atención para las personas de mayor atención que ese va a ser en 19 

Bijagua, el terreno que nos dona el INDER para la oficina de COSEVI, esto es un proyecto 20 

importante. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 21 

Mayor eficiencia administrativa en el campo municipal, gracias compañeros porque hoy 22 

Upala tiene mayor eficiencia, hay buena comunicación, existe ese control pero sobre todo 23 

qui las cosas se hacen de acuerdo a la legalidad, agradezco a los compañeros gracias 24 

por la enseñanza durante estos 4 años, hoy por hoy en esta última rendición de cuentas 25 

ha sido una de las administraciones más limpias, se dijo que estaba acusada por una 26 

falta de deber de funciones hoy por hoy les puedo decir que no he recibido ningún 27 

documento con respecto a eso, esto no es una situación de mayor fondo, el tema 28 

municipal es muy complicado y a veces se escapan cosas por cómo se manejan, el 29 

Concejo nos vamos limpios en esta administración, otras administraciones han sido mal 30 

con temas legales, desde el año pasado se ha estaba hablando de la parte de turismo en 31 

Bijagua, eso ha sido historia gracias a aporte de todos. -------------------------------------------- 32 

Permisos de extracción permanente, iniciamos con el proceso del quebrador, son 33 

procesos de impacto, hoy la comunidad que nos escucha y el Concejo que hoy lo 34 

recordemos, esta administración y el concejo ha hecho proyectos importantes para 35 

mejorar la calidad de vida de nuestros habitantes. -------------------------------------------------- 36 

Con la CNE hemos logrado trabajar y lograr un poco menos de 3000 millones de colones 37 

en puentes, salones que se han construido acá en Upala, debemos de sentirnos 38 

orgullosos de haber aportado, esos son algunos proyectos que no están dentro de la 39 

rendición de cuentas, pero vale la pena que la comunidad lo conozca. ------------------------40 
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Desde la gobernanza Municipal: un proyecto importante es decirles que la embajada 1 

americana ha sido un socio estratégico, el año pasado logramos obtener donaciones de 2 

la embajada, el rincón de lectura en la Urbanización La Real, a través del programa 3 

sembremos seguridad. -------------------------------------------------------------------------------------- 4 

Rincón de lectura en los Ledezma, tenemos 4 espacios seguros, En los Ángeles, en el 5 

Limbo de Upala, Villa Nueva y los Ledezma este año queremos incluir uno más.  Esto es 6 

importante para la población. ------------------------------------------------------------------------------ 7 

Se hizo un aporte en los Ledezma bajo el programa sembremos seguridad de más de 4 8 

millones por parte de la Embajada. ---------------------------------------------------------------------- 9 

Cada comunidad hace su solicitud me la remite y yo la dirijo a la Embajada Americana es 10 

esa quien asigna los recursos, si la comunidad gestiona se da, hace poco vienen 11 

instrumentos musicales para Chimurria, hay solicitudes que la Embajada va poco a poco 12 

atendiendo. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 13 

Se entregó el año pasado, la Municipalidad hizo una solicitud para instrumentos 14 

municipales, y estamos con el proyecto de la Esc. Municipal Musical de la Municipalidad 15 

de Upala, está en proceso de elaboración el reglamento. ----------------------------------------- 16 

Espacio Seguro del Taller de Música de Villa Nueva, esos instrumentos también fueron 17 

asignados en Villa Nueva y ya están en uso.  El espacio seguro de la Real la Embajada 18 

había entregado instrumentos se dijo y eso no es cierto la Real no cuenta con recursos 19 

de la Embajada. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 20 

Hay una lista de proyectos que los tiene la embajada para que se les asigne presupuesto, 21 

poco a poco la embajada va asignando. ---------------------------------------------------------------- 22 

Estamos con la pista atlética y ya salió de Washiton - EEUU el proyecto, se encuentra en 23 

CR y este proyecto está para ser finalizado con la construcción para el último trimestre 24 

de este año, esto es bueno para nuestros atletas. --------------------------------------------------- 25 

COORDINANCION INTERINSTITUCIONAL hoy se estuvo tocando el tema con el 26 

INDER, este problema de la Milla Fronteriza ha sido de años, en la gira del presidente de 27 

CR se comprometió en asignar presupuesto, gracias a Dios ya están en Upala 28 

funcionarios haciendo el levantamiento, están trabajando con Arvin Romero, y topógrafo, 29 

esto fue lo primero que se hizo en la reunión, esto se le hizo llegar al presidente, nos 30 

acompañaron la federación de municipalidades de Guanacaste y funcionarios de la 31 

Municipalidad. -------------------------------------------------------------------------------------------------32 

Con el tema de turismo se hizo el lanzamiento del plan de turismo fue importante para la 33 

región, esto talvez no se considere en estos cuatro años, a finales de febrero se hizo la 34 

presentación, y ya estamos para firmar un acuerdo con el Ministro de Turismo, el Plan 35 

director de turismo va hacia adelante, el año pasado se conformó y ya casi esta 36 

finalizando en Aguas Claras procesos para fortalecer, importante contar con un gestor de 37 

turismo.  La administración tiene la buena intención, pero cuesta porque se pierden 38 

muchos procesos. -------------------------------------------------------------------------------------------- 39 
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A Nivel internacional Filena Urbina C y el compañero Luis Diego Coronado estuvieron en 1 

el Salvador reunidos con la mancomunidad, y parte del proyecto es la parte turística, 2 

estamos para que España promocione el turismo de Upala. -------------------------------------- 3 

El año pasado se dijo del proyecto de conectividad con las SPEM, eso está en proceso.- 4 

COORDINACION CON RUTAS NACIONALES El año pasado se hicieron muchas 5 

reuniones y durante este 2020 – 2024 se han hecho reuniones virtuales, presenciales y 6 

todo lo necesario, y aun no se ha visto la luz, en la ruta 4 tenemos 1500 millones de 7 

colones asignados, pero no en ninguna otra ruta hay recursos, y no se puede asignar 8 

tanto presupuesto para Upala, eso fue lo que nos informaron desde el MOPT. ------------- 9 

La ruta 164 hay reunión esta semana, estaré en Aguas Claras por si alguien quiere 10 

acompañar, ese es nuestro trabajo coordinar y acompañar, quise traerlo para que Upala 11 

sepa que hemos cumplido con esta responsabilidad, lo que hemos hecho ha sido lo 12 

mejor, es bueno el esfuerzo que se ha dado. --------------------------------------------------------- 13 

El PARQUE LOS MALINCHES es una realidad, hoy por hoy se está ejecutando, el año 14 

pasado se dio inicio al parque, son acciones que se han hecho desde el Concejo y la 15 

Administración y coordinación de los compañeros tanto Filena Urbina C, como los demás. 16 

Tenemos algunas coordinaciones, tenemos algunos procesos con el INA falta mucho por 17 

coordinar, tuve que suspender una reunión ayer con Rocío – INA por problemas de salud 18 

no pude trabajar, esto para estar más cerca desde con el INA para fortalecer algunas de 19 

las áreas que estamos trabajando, en ese sentido estamos trabajando coordinando para 20 

mejorar los procesos.  En ese sentido le voy a pedir al Kimberly – Dpto. Desarrollo 21 

Económico que nos ayude. --------------------------------------------------------------------------------22 

NOTA: Al no haber dudas ni consultas, la Sra. Alcaldesa procede una vez expuestas 23 

desde todas las áreas el INFORME ANUAL DE LABORES PERÍODO 2023, a brindar 24 

unas palabras de agradecimiento. -----------------------------------------------------------------------25 

Sra. Hazel Solís Ramírez – Regidora Propietaria, compañeros al no haber consultas ni 26 

dudas someto a votación para aprobar el informe presentado por la Administración 27 

Municipal.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------28 

ACUERDO 02. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 29 

propietarios (as) presentes:  Hazel Solís Ramírez, Sonia Villavicencio Escamilla, Mariana 30 

Briones Olivares, Henriette Díaz Rojas, Petrona Oporta Corea, Walter Catón Lezama, 31 

Alfredo Ruíz Jiménez ACUERDAN aprobar el INFORME ANUAL DE LABORES, 32 

PERÍODO 2023, de la Administración Municipal, Municipalidad de Upala (documento 33 

remitido vía oficio MU ALM OFIC 247 2024. APROBADO EN FIRME con dispensa del 34 

trámite de comisión. ------------------------------------------------------------------------------------------ 35 

Siendo las doce horas con once minutos, la Señora presidenta a.i. – Hazel Solís Ramírez 36 

da por concluida la sesión.  -------------------------------------------------------------------------------- 37 

 38 

___________________________  _______________________________ 39 

Presidente       Secretario (a) 40 
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Adilia Reyes Calero     Liseth Fca. Vega López  1 

-------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 2 


